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Mehrteilige Konjunktionen
	Exampel
	English
	
	Deutsch
	Beispiele

	
	
	jo....jo
	je...desto
	Je mehr Schokolade ich esse, desto dicker werde ich.

	
	
	ne tikai ...bet arī
	zwar ... aber
	In der Schweiz ist es zwar schön, aber auch sehr teuer.

	
	
	gan...gan, te...te
	bald ... bald
	Bald sangen wir, bald weinten wir.

	He is both intelligent and handsome.
	both ... and
	gan ...arī, tiklab ...kā arī, gan....gan 
	sowohl ... als auch

sowohl... wie auch
	Sie ist sowohl intelligent als auch hübsch.

	You can have either tea or coffee.
	either ... or
	vai ... vai
	entweder...oder
	Entweder kannst du Tee oder Kaffee bekommen.

	I will neither obey you nor quit smoking.
	neither ... nor
	ne ... ne
	weder ... noch
	Ich werde weder dich gehorchen noch aufhören zu rauchen.

	He teaches not only mathematics, but also history.

	not only ... but also
	ne tikai.., bet arī...
	nicht nur...sondern auch
	Sie unterrichtet nicht nur Mathe sondern auch Geschichte.

	He had hardly begun to work, when he was interrupted.
	hardly ... when
	gandrīz... kad
	
	

	If that is true, then what happened is not surprising
	if ... then
	ja...tad
	
	

	No sooner had I reached the corner, than the bus came.
	no sooner ... than
	ne agrāk ... nekā
	
	

	I would rather go swimming than go to the library
	rather ... than
	drīzāk ... nekā
	
	

	Scarcely had we left home, when it started to rain.
	scarcely ... when
	tikko... kad
	
	

	What with all her aunts, uncles and cousins, she has many relatives.
	what with ... and
	kas ar... un
	
	

	Have you decided whether you will come or not?
	whether ... or
	vai... vai ne
	
	

	The culprit was not John but Peter.
	Not…but
	ne... bet
	
	

	Though he is poor yet he is happy.
	Though…yet
	ja... bet
	
	

	It doesn’t matter whether he comes or not.
	Whether…or
	vai...vai
	
	

	As you sow, so you reap.
	As…so
	kā...tā
	
	


entweder...oder
Nach entweder steht das Verb an erster oder an zweiter Stelle: Entweder kannst du Tee oder Kaffee bekommen. 

                                                                                                       Entweder du kannst Tee oder Kaffee bekommen.
nicht nur...sondern auch
Der Teil nicht nur wird meist wie ein Adverb in den ersten Satz eingegliedert. Das auch des zweiten Teils steht an der Stelle im Satz, an der es normalerweise in einem Hauptsatz steht.: Sie unterrichtet nicht nur Mathe sondern auch Geschichte.


	
	
	

	
	
	


sowohl...als auch, sowohl...wie auch
Der Teil sowohl wird meist wie ein Adverb in den ersten Satz eingegliedert: Sie ist sowohl intelligent als auch hübsch.
weder...noch
Der Teil weder wird oft wie ein Adverb in den ersten Satz eingegliedert. Nach noch folgt unmittelbar die finite (konjugierte) Verbform: Ich werde weder dich gehorchen noch aufhören zu rauchen.
 je....desto
Je …. desto  ist  eine (proportionale) Konjunktion (eigentlich sogar eine Doppelkonjunktion, da sie zwei Teile hat). Zwei Dinge/Sachen verändern sich gleichzeitig und stehen miteinander in Verbindung. Der je-Satz leitet den Nebensatz ein (Verb steht am Ende!) und der desto-Satz ist der Hauptsatz (desto+Komparativ=Position 1). Direkt hinter je steht ein Komparativ und direkt hinter desto steht auch ein Komparativ!
Beispiele
1. ....näher der Prüfungstermin kommt, .....  mehr lernst du?
2. .... erholen wir hier, ... gehen wir weiter.

3. .... mehr du lernst, .... weniger weißt du?
4. Peter spricht .... Russisch, .... Deutsch.
5. ....tanzen wir, ... spielen Spiele im Hof.
6. Die Kinder wollten .... essen, ... trinken.
7. .....ich....mein Bruder lieben Bücher zu lesen.
8. ....  .... meine Tante, ....  .... mein Onkel arbeiten in der Fabrik.
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